

## ANALYSES DE LA QUALITÉ DES SOLS

## 40 pays africains mutualisent leurs efforts à Dakar

Un colloque organisé par l'Institut de recherche pour le développement (Ird), l'Institut sénégalais de recherches agricoles (Isra) et la Fao réunit 50 laboratoires et 80 chercheurs venus de 40 pays d'Afrique. Ouverte, hier, à Dakar, jusqu'au 27 octobre, la rencontre va permettre de réfléchir pour avoir des données fiables sur la qualité des sols.

En 2016, les pays d'Afrique subsaharienne se sont engagés dans le projet ambitieux de restaurer et gérer durablement 100 millions d'hectares de terres dans la région d'ici 2030. Ainsi, à l'initiative de l'Institut de recherche pour le développement (Ird), l'Institut sénégalais de recherches agricoles (Isra) et la Fao ont lancé, hier, un colloque, et ce, jusqu'au 27 octobre prochain, pour montrer l'importance de la qualité des mesures dans un laboratoire du sol. « C'est un atelier qui accueille plus de 50 laboratoires de 40 pays africains présents pour échanger sur les analyses du sol dans nos laboratoires, la qualité de nos données qui sortent de ces laboratoires, afin d'harmoniser nos procédures et notre façon de faire », a déclaré Hanane Aroui Boukbidia, ingénieur de recherche à l'Ird et responsable d'une plateforme analytique des sols, des végétaux et des eaux.

Les États africains manifestent, de plus en plus, un intérêt pour la restauration des terres dégradées, sachant que celle-ci est indispensable au renforce-

ment de la résilience de paysages vulnérables. Aujourd'hui, leurs sols ne sont pas épargnés par les conséquences des changements climatiques. « Les pays présents au Sénégal vont échanger pour travailler, se former et collaborer ensemble. C'est un réseau africain lié à un réseau international qui compte 1000 laboratoires », a ajouté Mme Boukbidia au cours de cette rencontre sur le thème : « Formation à l'amélioration de la confiance dans la qualité des mesures effectuées par des laboratoires d'analyse des sols en Afrique subsaharienne ». Selon elle, c'est important de pouvoir se mettre d'accord pour travailler ensemble parce que l'Afrique, comme d'autres continents, est touchée par les problématiques liées au sol. Il s'agit de la sécheresse, de la réserve d'eau dans le sol, du stockage du carbone dans le sol.

D'après la Fao, il y a une prise de conscience croissante en Afrique sur la nécessité d'améliorer considérablement la santé des sols pour produire des aliments nutritifs et utiliser l'eau de façon durable. « La qualité



Le colloque sur l'étude des sols en Afrique a réuni 50 laboratoires et 80 chercheurs venus de 40 pays d'Afrique.

des sols est importante pour la sécurité alimentaire. Donc, il faut avoir des études fiables sur l'état des sols. Il y a un problème de qualité en Afrique. Pour cela, 80 chercheurs, qui travaillent dans les laboratoires de sol de pays subsahariens, sont en train de réfléchir sur la problématique à Dakar, dans le cadre de ce colloque », souligne Filippo Benedetti de l'Alliance mondiale pour les sols, à la Division de l'eau et de la terre de la Fao à Rome.

Pour Hanane Aroui Boukbidia, la production de données fiables par les laboratoires va donner de la crédibilité pour alerter sur l'état des sols. Après la première réunion africaine à

Nairobi, en 2019, qui a rassemblé essentiellement des pays anglophones, cette deuxième édition, organisée au Sénégal, a

pour ambition d'élargir cette rencontre aux pays francophones et lusophones.

Babacar Guèye DIOP

## GESTION DE LA BIODIVERSITÉ

## La comptabilité écosystémique pour mieux protéger les aires marines

Un atelier régional sur la comptabilité écosystémique du capital naturel s'est ouvert, le lundi 23 octobre. Il réunit des experts et des décideurs politiques. Cet événement permet de fournir des informations essentielles pour orienter les décisions, en vue d'une gestion plus efficace du capital naturel.

Sur quatre jours, à partir du 23 octobre, se déroule, à Dakar, un atelier régional sur la comptabilité écosystémique du capital naturel. Cette rencontre rassemble des délégations venues du Bénin, du Burkina Faso, du Maroc, de la Guinée et de la Tunisie, mettant en lumière l'engagement régional en faveur de la préservation de l'environnement. La plateforme de la Comptabilité écosystémique du capital naturel (Cecn) a été au cœur des discussions. Elle permet une description standardisée de l'état des milieux naturels, basée sur la combinaison de données géospatiales, des données d'observation, notamment de la biodiversité et des statistiques socioéconomiques.

Cette plateforme novatrice fournit des données cruciales et des analyses approfondies sur l'état des écosystèmes, des espèces et du capital naturel, aidant ainsi les décideurs à prendre des décisions éclairées pour la gestion durable des ressources naturelles.

Pour Nabil Benkatra, Secrétaire exécutif de l'observatoire du Sahara et du Sahel (Oss), la plateforme a été développée pour produire, d'une manière rapide, des données sur les comptes écosystémiques. « C'est de donner de la valeur au service des différents écosystèmes. On peut avoir une idée plus précise sur ce qu'elle nous apporte et pouvoir les gérer de la manière la plus durable », a-t-il expliqué. L'un des points forts de l'atelier a été la présentation de

Sys4Enca qui est un cas d'étude mettant en lumière l'impact positif de l'application de la Cecn dans différentes aires protégées. Les experts ont souligné comment l'utilisation de données précises et actualisées peut non seulement aider à évaluer l'état de la biodiversité, mais aussi à concevoir des politiques de conservation plus efficaces et à mobiliser les ressources nécessaires pour soutenir ces initiatives.

Christian Noirard, Coordonnateur régional pour l'unité des aires protégées et diversité de l'Uicn de l'Afrique de l'ouest et du Centre, a estimé que cette plateforme va « aider à la décision pour les politiques environnementales et les gestionnaires en particulier au sein des aires marines protégées pour orienter les priorités au moment où les pertes de biodiversité atteignent des niveaux alarmants avec des besoins de plus en plus forts ».

L'importance cruciale de la collaboration internationale dans le domaine de la conservation de la biodiversité a été soulignée. Cheikh Tidiane Kane, chargé de la gestion des aires protégées marines à la commission de l'Uemoa, a également appelé à un engagement continu des gouvernements, des organisations non gouvernementales et du secteur privé, pour garantir la mise en œuvre effective des politiques basées sur les informations fournies par la Cecn.

Abdou Khadir SECK

## Section 0. Avis d'Appel d'offres (AAO)

## Avis d'Appel d'offres (AAO)

Ministère de la Jeunesse, de l'Entrepreneuriat et de l'Emploi  
Programme National des Domaines Agricoles Communautaires  
F- PRODAC-172

1. Cet Avis d'appel d'offres fait suite à l'Avis Général de Passation des Marchés paru dans le journal le SOLEIL n° 15792 du 19 janvier 2023.

2. Le Programme National des Domaines Agricoles Communautaires a obtenu dans le cadre de son Budget Consolidé d'investissement (BCI) des fonds au titre de la Gestion 2023, et à l'intention d'utiliser une partie de ces fonds pour effectuer des paiements au titre du marché relatif à l'acquisition de pièces de rechange et de produits pour l'entretien et la maintenance des équipements, du matériel agricole et du réseau d'irrigation des D.A.C. de Séfa, Itato et Keur Momar SARR.

3. Le Programme National des Domaines Agricoles Communautaires sollicite des offres sous pli fermé de la part des candidats éligibles et répondant aux qualifications requises pour réaliser les travaux suivants : l'acquisition de pièces de rechange et de produits pour l'entretien et la maintenance des équipements, du matériel agricole et du réseau d'irrigation des D.A.C. de Séfa, Itato et Keur Momar SARR.

4. La passation du Marché sera conduite par demande de renseignements et de prix à compétition ouverte (DRPCO) tel que défini dans le Code des Marchés publics, et ouvert à tous les candidats éligibles.

5. Les candidats intéressés peuvent obtenir des informations auprès de Monsieur Latsouck Yandé FAYE, Directeur des Infrastructures et des Aménagements du PRODAC, Téléphone

: 33 824 21 38 / 33 824 29 64 ; et prendre connaissance des documents de la demande de renseignements et de prix à compétition ouverte (DRPCO) à l'adresse mentionnée ci-après : Bureau du Spécialiste en Passation des Marchés du PRODAC, SICAP Keur Gorgui Lot n° 40 derrière la mosquée à côté de l'immeuble de la Délégation Générale à la Promotion des Pôles urbains de Diarnmiadio et de Lac Rose (DGPU) / Dakar Téléphone : 33 824 21 38 / 33 824 29 64 du lundi au vendredi de 09h à 13h et de 15h à 16h30 minutes.

6. Les exigences en matière de qualification sont :

- Avoir exécuté un marché similaire au cours des trois (03) dernières années (2020-2021 et 2022), joindre les attestations de service fait ou les copies des contrats enregistrés ;  
- Disposer d'une expérience générale dans la fourniture de pièces pour matériels agricoles d'au moins cinq (05) ans ;

- Avoir un chiffre d'affaires annuel moyen de trente-sept millions cinq cent mille (37 500 000) francs CFA au cours des trois dernières années (2020-2021-2022) ;

- Fournir les états financiers des trois dernières années (2020-2021-2022) délivrés par un commissaire aux comptes ou un expert-comptable agréé par l'ONECCA ou un organisme assimilé. Voir le document d'appel d'offres pour les informations complémentaires.

7. Les candidats intéressés peuvent acheter un dossier d'Appel d'offres

complet contre un paiement non remboursable de vingt-cinq mille (25 000) francs CFA auprès de la spécialiste en passation des marchés du PRODAC sis à la SICAP Keur Gorgui Lot n° 40 (zième Etage appartement à droite), derrière la mosquée à côté de l'immeuble de la Délégation Générale à la Promotion des Pôles urbains de Diarnmiadio et de Lac Rose (DGPU) / Dakar Téléphone : 33 824 21 38 / 33 824 29 64 du lundi au vendredi de 09h à 13h et de 15h à 16h 30mn.

Une version du DAO sera disponible pour, éventuellement, être consultée sur place par ceux qui le désirent.

8. Les offres devront être soumises à l'adresse ci-après : SICAP Keur Gorgui Lot n°40 derrière la mosquée à côté de l'immeuble de la Délégation Générale à la Promotion des Pôles urbains de Diarnmiadio et de Lac Rose (DGPU) / Dakar Téléphone : 33 824 21 38 du lundi au vendredi de 09h à 13h et de 15h à 16h 30 minutes, au plus tard le jeudi 09 novembre à 10 h.

9. Les offres soumises après la date et heure limite de dépôt des offres, ne seront pas acceptées. Les offres seront ouvertes en présence des représentants des candidats présents à l'adresse ci-après : salle de conférence du PRODAC, 4e Etage à droite, au plus tard le jeudi 09 novembre à 10 h.

10. Les offres demeureront valides pendant une durée de quatre-vingt-dix (90) jours à compter de la date limite de soumission.

Le Coordonnateur NATIONAL  
Djimo SQUARE